

# 40年で助成総額6億円、自然回復に力を入れる富士フィルム



小林光（東大先端科学技術研究センター研究顧問）

#生物多様性 | 2023/11/07 · 約3分で読める

## 記事のポイント

1. 富士フィルムは40年前に公益信託「富士フィルム・グリーンファンド」を設立
2. 40年間で助成件数は225件、助成総額は6億円を超えた
3. 筆者が後藤禎一・富士フィルムホールディングス社長に話を聞いた

### ■小林光のエコめがね（34）■

「富士フィルム・グリーンファンド」が40年を迎えた。富士フィルムが10億円を預託して公益信託「富士フィルム・グリーンファンド」を設け、市民による森づくりプロジェクトへの複数年にわたる支援、そして、身近な自然保護の活動や小規模な研究プロジェクトの助成を開始したのが1983年。その後の40年間で助成件数は225件、助成総額は6億円を超えた。

たまたま筆者（小林）が、助成先を選定する委員会の委員長をここ8年間仰せつかっている関係で、出資者の富士フィルムホールディングスの後藤禎一社長と対談する機会を得た。対談を、このファンドの機関紙「Green Letter」（年一回の刊行だが、今回は特別に発行）40周年年記念号に掲載するためである。

自分としては、対談に備えて、同社の統合報告書を読み込んだ。そうしたところ、同社の経営と環境との関係で、他の会社にはあまり見られないユニークな点がかなり見られたので報告したい。

まず、どこの会社でも作る長期経営計画を見よう。

ほとんどの会社は、会社が成長することを投資家に意識させるため、趣向を凝らした名前を付けていますが、富士フィルムでは、この長期経営計画が、なんとCSR計画なのである。つまり企業の社会的な責任・役割を果たすことが経営の最上位に位置することになる。

その名称は「サステナブル・バリュー・プラン2030」。企業価値の成長は結果であって、サステナブル・バリューをつくりこむ計画として構成されている。その中身としても、環境がいの一番に置かれ、製造過程のカーボンニュートラル化のような定番取り組みはもちろんとして、KPIの中に水の消費量などを盛り込んでいるなど、目配りが環境の幅広い側面に及んでいることが見て取れた。

例えば、水は、日本では潤沢にあるように思いこまれていて、企業が、経営リスクに加えず、海外投資家からの評価を下げてしまう大きな原因になっている。しかし、同社では、当たり前のように、水が経営の健全度を測る指標の一つになっている。

その理由を後藤社長に尋ねてみた。理由は、創業の商品、写真フィルムの製造には、きれいな水が不可欠であり、創業工場も、良質な水を得られるという観点で立地選定が行われたからである、ということであった。創業以来、したがって、水や空気などの環境の清澄さを守ることが経営の原点に据えられている。



同社グループの脱炭素目標も、CSRの趣旨から、図のように、SCOPE 1、2だけでなく、SCOPE 3を含めたライフサイクルCO<sub>2</sub>で定められている。2030年では、政府の基準年である2013年に比較するとなんと65%削減、そして脱炭素も、通常の2050年ではなく、40年達成へと繰り上げられている。

後藤社長に対しては、さらに、今後に大きな動きとなるネイチャー・ポジティブ（自然再興）やそのことの市場への開示の枠組みであるTNFDの視点での取り組みについても質問してみた。

お答えには、工場のある熊本県、阿蘇山の麓地域で地下水の涵養に取り組んでいること、富士フィルム安全評価センターが化学物質の環境毒性についての試験を実施していることを挙げた。そして、創業工場のある足柄で、脱炭素に向けた取り組みに加えて将来的な山づくりに関する検討を自治体と一緒にに行っていることなど、興味深いことが満載であった。

地球や人の健康を増進することを使命とする、こうした会社には、大いに稼いでいただきたい、と強く感じた。対談をはじめ、本グリーンファンドの果たしてきた役割については、掲載誌の「グリーンレター」が発刊されたら是非ともお目通しをいただければと思う。